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Última entrevista a Pina Bausch en Chile 

MI MÉTODO SOY YO 

Un día llegué a una encrucijada: o seguía un plan establecido o bien dejaba que aparecieran 

miles de cosas inesperadas y las empezaba a conectar. Opté por lo segundo. No se trataba de improvisar, 

tampoco eran chispazos espontáneos. Era más. Se trataba de conectar miles de detalles observados y 

dejar que todo eso hiciera su camino propio. 

Nadie, ni yo misma, sabía a dónde iba a ir a parar la idea original, ese click que está en el origen. 

Fue como armar un rompecabezas con un hilo conductor. Me di cuenta de que el resultado siempre era 

una gran sorpresa para los bailarines, pero sobre todo para mí. 

Trabajábamos la sorpresa. Bailábamos la sorpresa. ¡Tan refrescante! Con el tiempo tuve que 

sistematizar. Inventé el método de entregar una pregunta al grupo, una técnica que aún usamos. Les doy 

algo en qué pensar, algo que les provoca reacciones intensas y mucha pasión. 

A veces los bailarines escriben sus respuestas con palabras, otras, con el cuerpo y los 

movimientos. A veces es sólo un gesto. Les pido que interpreten un deseo, un estado de ánimo, un 

miedo. O que imaginen y reaccionen frente a una situación inventada. Elaboro un cuestionario, tomo 

notas, les enseño un paso nuevo. Así se va armando mi material de construcción. Es con esto que 

construyo cada cuadro, como los ladrillos o el cemento de una casa. No es simple: sé lo que ando 

buscando, pero no tengo idea de dónde lo voy a encontrar. Yo lo siento, pero no lo veo; algunas veces 

aparece nítido, pero otras es una gran nebulosa. Hasta que una mañana me levanto – con sol o con lluvia- 

y llega el gran chispazo: sé. Sólo que esta respuesta genera más preguntas. Y el ciclo continúa, cada vez 

más intenso, a veces, un poco desesperado… Por fin el material recolectado toma forma. Y 

comenzamos. 

Me han preguntado a veces cómo es que, después de 40 o 50 años, aún no tengo todas las 

respuestas. Digo que no sé, que aún el proceso me intimida. Todavía me asusto como la primera vez. 

Nunca sé qué saldrá… todo lo que puedo prometer es que, de nuevo y siempre, voy a tratar. Siempre 

estoy tratando. Mi trabajo es totalmente naive. Suena raro, ¿verdad? Pero es tal cual, algo simple que 

todos queremos compartir. Una vez que los bailarines son parte de la idea, recién aparecen los otros 

temas: la puesta en escena, el vestuario, las luces, la música. Esta parte es capital porque cada pequeño 

detalle puede hacer variar totalmente la obra. A veces cambio cosas, ¡mucho después del estreno!, 
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porque la danza es algo vivo. Y la música le es esencial. Tengo a dos personas dedicadas 

exclusivamente a recolectar y a archivar piezas musicales para acompañar mis creaciones. Pero todos 

contribuimos: los bailarines aportan sus ideas y sus discos, los técnicos traen los suyos, intervienen mis 

amigos, yo también escucho música como loca porque sólo yo sé lo que necesito… Así y todo, ésta sería 

una tarea imposible de hacer por una sola persona, porque, aunque nadie lo crea, mi compañía trabaja 

contra el tiempo. Cada proceso de creación dura, a lo máximo, dos a tres meses. Ir contra el reloj es 

intimidante. Mi grupo de bailarines es siempre el mismo: 30 personas de ambos sexos. Sólo contrato 

nuevos cuando alguien se va, tenemos una larga lista de espera y a veces audiciono en otros países. Soy 

afortunada de que tantos talentos mundiales estén interesados en trabajar en el Tanztheater Wuppertal. 

Nuestro repertorio es muy grande y, a veces, cuando alguien se va, tengo que cambiar piezas completas: 

cada bailarín es un engranaje vital para cada obra. Como un traje a medida. Aunque siempre es bueno 

traer gente nueva al grupo, por el oxígeno que aporta. ¡Sangre nueva! 

 

LINK:  

https://www.youtube.com/watch?v=fR0NDmrQ79c  
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